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马教授撰文：什么中国威胁？
新加坡大学的公共政策学马教授（Kishore Mab-

bubani）在美国Harper杂志2019年2月刊里发表了一篇
专论，大标题是：《什么中国威胁？》，小标题则
是：“美中如何避免一战。”在美中对峙情势严峻
和“中国威胁论”甚嚣尘上的当前，马教授这篇文章
的立论颇有见地，别具一格，值得加以聆听和延伸讨
论。马教授撰文的要点是：

一、中国在今后20年左右国家生产总值可能超过
美国，而成为全球第一经济大国。美国诸多专家视其
为挑战美国，对美国形成威胁。

二、而实际上，中国的经济、军事和政治力量均
未敌对或入侵美国。美国应与日益强大的中国和平相
处，以维持美国利益，并制约中国。

三、1978年以来，在中国共产党的领导下，中
国已长足进步，但也引发了一些内部问题，如环境污
染、贪污腐化和发展失衡等。如今习近平集大权于一
身，意在掌控全局，此举获民众支持。中国对邻邦采
用收敛温和战略，近30年未点燃战火。

四、川普总统向中国发动贸易战，意在控制中
国，尤其是在科技方面的发展。此举不当，并不能解
决美国贸易逆差的困境，而将徒增美国消费者的负担。

五、美国应当目光远大，既鼓励中国对美国投
资，又加入中国“一带一路”的建设，并且在国内增
加教育和研发的投资，有长远的战略布局，与中国结
为合作伙伴。

六、中国的发展已势不可挡。要鼓励和引导中国
遵守国际规则，加入合作体系。中国虽然没有自由民
主的体制，但可成为与世无争、不具威胁的负责任的
国际成员。这也是美国最佳的期盼和应努力推动实现
的目标。

我的观点
马教授以上陈述的观点是平实、中肯的，是有建

设性的。我的反应意见是：
尽管中国在20年内可以把国家生产总值提升到全

球第一，这也不能肯定中国是世界第一经济强国。因
为那时中国国民个人所得在全球的排行里仍然不会名
列前矛。世界强国必备的软性指标，如文化素质、公
共道德、守法习惯、社会和谐等，中国实难以飞跃猛
进、圆满达标。所以中国的整体实力不会威胁美国，
中国不能也不会拥有做“世界霸主”的野心和打算。

自1979年中国在邓小平副总理的号召下推行“开
放改革”政策以后，将人员、教育、技术和资金等走
出去，请进来，中国的确大有进步。可是中国一直没
能两条腿走路，如邓小平1980年代提倡，将政治改革与
经济改革同时进行。进而做到政治民主化，社会公平
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化，军队国家化。中国经济进步，出现了大量中等阶
级的人群，他们知识程度较高，出国机会很多，信息
来源丰富，自保意识增强，对中国一党专政制度的接
受和欣赏都产生了疑问和衰退。在中国执政者专注维
稳、忽视维权的现实环境下，他们都在观察习近平大
权在握后是否会有真正“放权”和“利民”的实体措
施出现，他们的耐心等待也不是无限期的。

我很同意马教授的意见，美国要自求进步，不要
在全球担任警察任务，随处插手，到处用兵。美国要
认清中国的存在和增长对美国没有威胁性。美国反而
要和中国在经贸往还、科技发展及国际事务各方面通
力合作，互通有无，共同成为造福世界的两大支柱。

1955年，周恩来总理参加在印尼召开的亚非会
议时，首先提出国与国之间和平相处、互相尊重的五
项原则。这一构思仍有实效。中国当前面临的改革内
部和敦亲睦邻的双重任务须要注重前者。法治优于人
治，，维权胜于维稳。领导尊重人民都是大势所趋，
有待实现。但如今，大陆执行的政策反而是压制言
论、缩小自由和扩大专权的反其道而行。

正所谓见微知著，在忽视人权方面，我有两个具
体的实例提出。一者是前解放军总医院普外科主任蒋
彦勇大夫。2003年春天“非典”在中国爆发后，他率先
揭发了中国政府掩盖非典流行的事实，获得世界卫生
组织的留意，进行勘察，肯定了非典的发作，从而开
展了在中国和全球对非典的防治和消灭。因而蒋大夫
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是“抗非典”英雄。2004年2月23日他署名致函给两会
及中央领导，建议将六四事件正名为学生爱国运动。
当年6月1日，他被押解送往短期行政拘留和询问后得
以释放，但从此完全失去了离开大陆、赴外旅访的自
由和权利。他曾多次据理力争，书面申诉和请求，都
毫无效果。

另一例涉及前中共中央委员、政治局常委赵紫阳
总理政治秘书鲍彤先生。1989年“六四”事件爆发前
的5月28日他被押入秦城监狱审查，以泄露国家机密罪
和进行反革命宣传煽动罪判刑并服狱7年，1996年刑满
出狱后，他爱国爱民，不断发表忠言逆耳的议论，从
而他不但丧失了出国的可能，更成为治安人员24小时
监管的对象，他们在鲍彤先生楼下驻扎，如影随形，
日夜跟踪。鲍彤先生是拥有真知灼见和爱国爱民的志
士，蒋彦永大夫是救国救民和坦率直言的义者。可是
他们都丧失自由，沦为监管对象。这是中国人权不彰
的重大污点。中国要改善人权，还蒋鲍以自由之身，
是必要起点。我小蒋大夫一岁，和鲍彤先生同年，与
两人交往既久且深，很了解他们无奈和痛苦的处境。
于此为两位老友做“不平鸣”！

结论
中国大陆有望励精图治，逐步革新，改变体制，

造福全民，成为对全球和平建设、繁荣发展勇于贡
献、建树良多的一员。正所谓：“天降大任于中国，
千载难逢不旁落。改革开放兴社稷，自由民主是依
托。”


